
 解脱是什么？解脱就是

没烦恼。很多人经常听法师

讲：“你要解脱，你要放

下。”也有弟子和佛友问师

父：“师父，什么叫解脱？

什么叫放下？放下什

么？”师父刚才说了，没烦

恼就是解脱，想通了就是解

脱。“放下”就是不去想
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自己想不通的事情。因为你不

去想，这个事情也存在，那

么师父问你，你想了，这个

事情在不在？也在。你解决

得了吗？解决不了。既然解

决不了，那么，你现在就先

不要去想，可以吗？可以。

等你念念经之后再来想，说

不定这件事情就解决了，那

你不就放下了？至少在你放

下不去想的这段时间内，你



已经放下了，人很轻松了，你

已经暂时得到解脱。

  其实，佛法就是帮助我们

解决生活上的难题和困难

的。佛法真正的精神是什

么？就是让你能够不被自

己内心的烦恼所牵绊，不

被自己内心的欲望所控

制，不被人间的杂念所左

右。所以，放下就是修



心，能够解脱就是有智慧。一

个有智慧的人，就会想得通。

没有智慧的人，怎么能想通？

大家购物的时候，都经历过排

队，很多人觉得排队排得太

长，为了买一样东西，排队真

的是很麻烦、很不开心。可

是，有些人却认为：“大家

跟我一样，都在排队，都在等

候，为什么别人能够等在那

里，我就不能等呢？”他一



想，想通了，就不烦恼了，

这就是放下。师父跟大家

讲，修行修到最后能自主烦

恼，就是自己能控制自己

的烦恼。烦恼来了，想不

通、不开心了，要学会忘

记，要让自己能够想通。比

方说，今天车很堵，已经不

可能准点上班了，你非常难

过：“车堵成这样，那上班怎

么办？”有智慧的人马上



给同事发个短信：“某
某某，对不起！今天我坐的

车非常堵，现在堵在某某路

上，请您代我跟组长讲一

下。”结束了，他在车上就

不着急了，这就是用智慧在

解决烦恼。而那些急着想赶

过去的人就会心烦，因为

他没有智慧当机立断去除

烦恼。很多人拼命地纠结

着，还想用几分钟的时间赶



过去，就算还差五分钟，拼命

地奔跑，等你跑进办公室

后，全科室的人一看你跑着

进来，都知道你迟到了。而

那个发短信请假打招呼的

人，可能慢悠悠地过了半

个小时才进来，别人还以为

他出去办事回来。这就是智

慧，所以，人要学会放下，

化烦恼为菩提。能够消除业

障的人，就是有神通的人。



能够解决烦恼的人，你能说

他没神通吗？你为什么没

神通？因为你经常想不

通，因为你有烦恼。他为

什么能想通？他为什么能

够解决问题？因为他有神

通。“神”是什么？精

神。“通”是什么？想

通。一个人在精神上想得

通，不就叫神通吗？希望

你们好好地学佛，要懂得

解脱业障，解脱烦恼，解



脱无明。解就是要解开、放

开，脱就是脱离。脱离了烦

恼，不就拥有了智慧吗？脱

离了业障，不就拥有了功德

吗？脱离了无明，不就拥有

了般若？一个人拥有了般若

智慧，才能正信正念地修

行。当你一直正信正念地修

行，修到一定的时候，你就

会证得正等正觉的果位，正

等正觉就是菩萨的境界。你



正信正念修到正等正觉后，

继续修、很努力地修，最后

你就会证得无上正等正觉，

也就是佛果。

  修心很难，也很简单。

实际上，修心就是修的四无

量心，让自己的心拥有慈悲

喜舍，来控制好自己的心

念，不断提升自己的境界。

你要慈善待人做事，要悲愍



众生。你要有欢喜心，看见

谁都笑嘻嘻的，看见什么

事情都乐呵呵地去做。舍

就是布施，包括财布施、法

布施和无畏布施。只要今天

能够帮助别人，就去帮助别

人，那你不就是在做菩萨

的事吗？你不就是拥有

四无量心吗？很多人说自

己太自私了，成不了菩

萨、成不了佛。其实，你



不是自私，而是不敢去攀

登和战胜自己内心的私

欲。如果你能够战胜自己

内心的私欲，你就是拥有了

四无量心。

 学佛人心中要经常想着

别人的痛苦，要多感受别人

的苦难。把别人的苦和难当

成自己的苦和难，就是菩萨

的无缘大慈、同体大悲。当



别人痛苦的时候，你要在心

里想着：“他很痛苦，我要

帮助他解决问题。”行动上，

你们要像师父学习，要去给

别人力量克服困难。当别人

有苦了，师父总是去告诉

他：“你要坚持学佛，要相

信观世音菩萨一定能救你

的。”师父给他这么坚强的

力量，让他有信心了，他就

能够活得很好。我们在帮助

别人的同时，还要生出欢喜



心。很多人去帮助别人的时

候，会吓唬别人：“你看看，

你这是报应，你就是没好好

修，果报来了吧？你现在

生这种恶病，要更加努力

地去修。如果你不修，随

时会死掉的，菩萨也不动

因果。”这样去帮助别

人，你说说看，别人还活

得好吗？别人能够得救

吗？菩萨会这样做吗？



以上内容排版、处理等如有不如
理不如法的地方请南无大慈大悲
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各位师兄原谅！




